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□文/摄
本报见习记者 唐海兵

东方白鹳是我国一级重点保
护野生动物，因其数量稀少，常被
人们称为“鸟类中的大熊猫”“鸟
中国宝”。近日，记者来到素有

“中国东方白鹳之乡”美誉的黑龙
江洪河国家级自然保护区管理局
（下简称洪河保护区），见证了一
场东方白鹳救治及放飞活动。

“这只东方白鹳是在两周前
由保护区周边农场的群众救下来
的。当时它因为断了下喙，也就是
我们说的鸟嘴，连续几天无法进
食，非常瘦弱，无奈跑到村民家的
园子里去了。农场的林业部门与
保护区联系后，我们第一时间将受
伤的东方白鹳接回来，通过人工喂
食进行饲养。”洪河保护区科研宣
教科科长朱宝光向记者介绍，东方
白鹳体格虽大，但体态柔软轻盈，
最为坚硬的便是它的喙，可以在野
外自由捕食鱼类，这次也是保护区
第一次遇到断喙的东方白鹳。

“为了救治这只东方白鹳，我
们想了很多办法，最终通过联系
吉林白城的一家仿真标本公司，
为它定制了一个仿真喙，后又联
系了洪河当地的口腔门诊部。经
过多方的配合，成功为这只东方
白鹳安装了仿真喙。经过几天的
照料后，东方白鹳已完全适应假
喙，能够自主进食，体态恢复良
好，达到了放飞标准。”朱宝光说。

在放飞现场，记者看到，安装
的仿真喙，与东方白鹳原生的上
喙在颜色、质感上都非常相同。
随后，在为东方白鹳系统测量了
各项数据，佩戴了彩色标识环和
定位追踪器后，东方白鹳被成功
放飞，大家见证了“鸟中国宝”回
归大自然的动人时刻。

洪河保护区位于三江平原腹
地，素有“东亚之肾”美誉，至今保
持着内陆湿地生态系统的完整
性、自然性和典型性，全球近四分
之一的东方白鹳在洪河“出生”，
因而被称为“中国东方白鹳之
乡”。

自上世纪90年代以来，洪河
保护区探索开展东方白鹳人工筑
巢招引工作，针对东方白鹳喜欢
在高大乔木上筑巢繁殖生态学特
性，在岛状林中选择适宜的树木
开始筑巢招引。30多年的时间
里，人工招引巢结构由原来的单
一人工树巢更新优化到铁质三脚
架招引巢，具有牢固性强、耐腐
烂、利用年限久、招引成功率更高
等特点。

随着筑巢招引工作不断深
入，东方白鹳在洪河保护区的繁
殖种群数量逐年递增。据介绍，
截至目前，保护区已搭建人工招
引巢389个，招引了741对东方白
鹳在这里栖息繁殖，成功繁育幼
鸟2193只，使得东方白鹳在全球
种群由原来的不足 3000只恢复
到现在的约9000只。

新华社哈尔滨电（记者杨思琪
唐铁富）5 日，在黑龙江省牡丹江市
举行的侵华日军细菌战与毒气战学
术研讨会上，侵华日军第七三一部队
罪证陈列馆向社会首次公布《日军哈
尔滨第一陆军病院原簿》。这份犯罪
协同机构原始档案对于全面认知日
军陆军病院的整体形态、业务流程，
深化日军陆军病院参与活体解剖犯
罪研究具有重要意义。

据侵华日军第七三一部队罪证
陈列馆研究人员金士成介绍，日军哈
尔滨第一陆军病院是日军在中国东
北地区建立的最大的陆军病院，拥有
当时先进的医疗救治仪器和手术室，
承担着伤员患者收治、转运功能。《日
军哈尔滨第一陆军病院原簿》详细记
录着该病院从 1941年 7月 16日成立
到 1945年 10月 11日期间的人员、地
址、构成等信息，由主册、副册共 17
份文件组成，共有36页，是非常珍贵
的一手资料。

档案显示，该病院位于哈尔滨市
南岗地区，分院设在平房地区，由5个
内科、2个传染科、2个外科及器材部、
教育部等10个部门组成，设定医护人

员404人，可容纳伤员约7200人。总
院主体是两层建筑，有手术室、病理
研究室、X光线治疗室等 100多个功
能间，是集医疗、实验、研究、护理和
日常生活于一体的标准化病院。

“资料显示，日军哈尔滨第一陆
军病院是 731 部队医学犯罪的延伸
机构，其在筹建之初就与日本细菌战
大本营计划息息相关，是日本细菌
战重要参与者与关联者。”金士成
说，结合相关档案和 731 部队原队
员的笔供记录和证言可以发现，日
军哈尔滨第一陆军病院前身同 731
部队前身在同一时间、同一地点相
邻选址筹建，部分医学工程设施是
由日本陆军省、关东军统一批准、同
步建设，在战后通过同一条路线全
员撤回日本国内，且两者间存在业
务往来及人员兼职。

“研究发现，731 部队开展的人
体实验和细菌战，是由日本战时医疗
机构协同实施的，这再次证明日军侵
华是日本军国主义自上而下、有组
织、有计划实施的集团犯罪。”侵华日
军第七三一部队罪证陈列馆馆长金
成民说。

侵华日军731部队犯罪协同机构
原始档案首次公布

成都大运会

打卡大熊猫 把“ ”带回家

自开赛以来，第 31 届世界
大学生夏季运动会执委会举办了丰
富多彩的城市文化交流活动。成都
大熊猫繁育研究基地成为热门打卡
地，在这里，来自世界各地的运动员、
裁判员和工作人员观赏熊猫、在琳琅
满目的文创产品中挑选喜爱的纪念
品，把对大熊猫的喜爱带回家。

本报记者 张澍摄
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□文/摄
钱玺勇 本报记者 吴玉玺 李天池

6日，是延寿县出现洪水后的第三天，
也是赵秀媛奋战在防汛抢险救灾一线的
第三天。

赵秀媛是延寿县延寿镇团结东社区
党总支书记、主任，管理辖区内 3858 户、
9062 名居民，这里不仅有高楼，还有平
房。自 4 日夜间接到防汛抢险救灾指令
起，她和社区干事们与洪水“赛跑”，争分
夺秒转移群众。6日，蚂蚁河延寿段水位
呈回落趋势，社区工作重心从转移群众到
安置群众、了解群众受灾情况。记者跟随
赵秀媛的脚步，记录下她忙碌的一天。

时间：8时
地点：延寿镇老政府大礼堂
为了解全镇的受灾情况，6日一早，延

寿镇组织受灾群众在大礼堂填写自家的
损失情况。

“主任，这个表应该怎么填？”
“大爷，您把家里几口人、受灾物品有

什么填在上面就行。对了大爷，家里的电
视、冰箱这些大件别忘了写上。”赵秀媛正
在为一个老大爷耐心解答问题。

大礼堂现场十分嘈杂，赵秀媛的嗓子
在洪水当晚喊群众撤离时已经变得沙哑，
但她为了让老大爷能够听见，依旧憋足劲
喊出最大声音。

“社区里大多是老人，他们都不怎么
会填这个表，我和社区干事们一起告诉他
们应该怎么填。有的老人不会写字，就让
他们口述，我们帮助填表。”赵秀媛说。

时间：10时30分
地点：烟草公司家属楼地下室

赵秀媛在大礼堂帮助群众填表时，心
里还惦记着一件事：早上的时候，烟草公
司家属楼的居民给她打来电话，说居民楼
的地下室有渗水，已经快漫到一楼了。

“当时我正在大礼堂过不去，突然想
到社区志愿者王少军会使用泵机抽水，我
就立刻求助他去帮忙。”赵秀媛说。在拜
托王少军后，赵秀媛这边稍能抽出身就马
不停蹄赶往了地下室。

在家属楼前，发电机组正在加足马力
带动抽水泵工作，经过几小时的作业，几
个台阶已经显露出来。

“王大哥，辛苦了，地下室的水怎么样
了？”

“主任，水已经抽出来不少了，应该没
问题。”

看到现场情况有所缓解，赵秀媛松了
一口气，急忙转身扶着楼梯把手，往社区
赶，那边还有很多事情要做。

时间：11时25分
地点：山河小区
在回社区的路上，社区居民打来求助

电话，赵秀媛立马调转车头前往求助居民
所在的山河小区。

“打电话的是一个化疗患者，由于撤
离的时候太过匆忙没带药品，这药药店没
有，必须回家取药。这事急，咱得先过去
帮他！”赵秀媛说。

药在家里，家被水围，咋过去？坐铲
车。

“大爷大娘，你们别着急。我坐铲车
过去给您取。”赵秀媛说。

铲车缓缓启动，记者和她爬上铲车。
站在车斗里，记者问她：“害怕不？”她用有

些嘶哑的声音回答：“我们转移群众时，冲
锋舟我也上去过，这不算啥。”

伴着一路轰鸣声，药取回来了，老夫
妇拿着药，嘴里一直说着赵秀媛的好！

“作为社区工作者处理突发状况是经
常的事，尤其是现在这种时候，居民们有
难题我们都会第一时间去解决，确保居民
们的安全。”赵秀媛说。

时间：14时13分
地点：社区党群服务中心
到达社区党群服务中心，已经是下

午。这里也有不少居民在填写自家损失
情况，赵秀媛第一时间投入工作当中，在
耐心指导居民们填表的同时，也通过交谈
了解大家的受灾情况。

话语间，赵秀媛说得最多的是：“咱们
别着急上火，水退了就能回家了。”这一句
安慰的话语，这也让担心的居民敞开心
怀，拉着赵秀媛唠了起来。

“咱们换位思考，如果我家里被水淹
了，我也会着急。现在面对受灾的居民，
我们要安抚大家，要给大家鼓劲，让大家
知道他们身后还有我们。”赵秀媛说。

时间：15时40分
地点：泓泰康城
填表工作已接近尾声，赵秀媛开车前

往泓泰康城，这里有一个她记挂的孩子。
“孩子是一个脑瘫患儿，家里只有一

个80多岁的爷爷照顾他，他们现在撤离出
来住在亲戚家。”赵秀媛说。

赵秀媛介绍，撤离居民的时候，她和
社区干事第一时间前往了爷孙家中，协助
爷孙俩撤离到亲戚家里。

“孩子，今天乖不乖啊？”
看到孩子一切都好，赵秀媛对孩子爷

爷嘱咐道：“大爷，现在咱们还不能回家，
先在亲戚家住两天。等能回去以后，我们
社区干事帮咱们把家里收拾出来，咱们再
回家。”

从泓泰康城出来，赵秀媛来到附近的
太和胡同，这里的水已经退去不少，她来

到居民家中查看受灾情况。一进屋，她的
眼睛就红了，眼泪在眼里打转，“居民们第
一时间撤离，很多东西都没来得及带走，
真的不容易。”

时间：17时30分
地点：社区党群服务中心
走访完社区居民，赵秀媛赶回社区党

群服务中心组织社区干事统计居民们的
受损情况。“我们一会儿开会，向县里汇报
社区居民们的具体情况。”赵秀媛介绍。

“咱们要把统计上来的情况分一下
类，仅房屋受损的有多少，损失比较多的
有多少。”赵秀媛对社区干事说。

在大家的努力下，几百份的数据不一

会儿就统计完了。
“虽然现在看这些就是纸质的表格，

但也承载着居民们明天生活的希望。”赵
秀媛说。

统计工作刚结束，她的手机收到了消
息提示：明天可以进行消杀工作。

“这是一个好消息，房子在消杀完以
后，经过房屋质量安全鉴定，就可以让居民
们回到家中收拾收拾，再过不久就能回归
正常生活了。这工作量很大！需要挨家挨
户进行，但我们胜利在望！”赵秀媛笑着说。

此时，天已经暗了下来，社区党群服
务中心里依旧灯火通明，赵秀媛与社区干
事们还在忙碌着处理居民们的事情。

水退了，人在前进！

一个社区干部忙碌的一天

即将被放飞的东方白鹳。

东方白鹳适应良好 可自主觅食。

放飞前测量数据。

赵秀媛（中）询问居民家中受灾情况。

赵秀媛（左）坐铲车去帮居民取药。


